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und lieber wären mir Analphabeten, die etwas von ihm wüssten, als

gelehrte Atomphysiker, die seine Art zu denken über Bord geworfen
haben. Was nützen uns Rechnen, Lesen und Schreiben, wenn unser
Charakter nicht gebildet wird? Und was nützen uns Atom-Reaktoren, wenn

die sie bedienenden Menschen der Gemeinschaft gegenüber kalt sind?

So müssen denn die Mütter alles tun, um ihren Kindern diese Ver-

antwortung der Gemeinschaft gegenüber einzuimpfen, auch jenen
Kindern, die keine Mutter und keinen Lehrer haben, die dazu fähig sind.

Es geht tatsächlich um Gedeih und Verderben. Heute, nicht morgen,
haben wir zu beginnen, wenn wir es nicht schon getan haben.Das Trüpp-
lein jener, denen die Bewahrung des Lebens, des Herzens und des Geistes

des Einzelnen und der freien Gemeinschaft ein Anliegen ist, muss

wachsen und stark werden. Es muss dem reinen Intellekt und dem leeren

Erwerbstrieb die Stange halten. Glücklicherweise geschehen im
Bereiche des Herzens und des Charakters immer noch Wunder, und

glücklicherweise wiegt auch heute noch ein Gerechter eine Unzahl von
Ungerechten auf. Es gibt hier keine mathematischen Formeln von gleicher
Zahl - sonst müssten wir verzweifeln.

Die Stimme der Jungen

SIE FRAGEN - ICH ANTWORTE

MG. Ihre Frage und die bisher veröffentlichten Antworten reizen
mich nun doch, wenn auch verspätet zu einer Aeusserung. Alle scheinen

sich darin einig zu sein, dem jungen Menschen eine Art Filmunterricht

zu verabreichen. Ein gewisses Mass an sachlichem Wissen sowohl

als auch an Desillusionierung würde den meisten jene gewünschte
Distanz ermöglichen, ohne das Filmerlebnis wesentlich zu beeinträchtigen.

Wer aber übernimmt die Aufgabe?

Die Eltern, die Lehrer? Es ist schon erwähnt worden, dass sie

zum grössten Teil nicht dazu imstande sind.

Die Pfarrer im Konfirmandenunterricht? Ich bin selber Pfarrer
und beschäftige mich eingehend mit Filmfragen. Es ist aber zu bedenken,

dass die Jungen im Konfirmandenalter keine Filme besuchen sollen.

Die wenigen für die Jugend freigegebenen Filme (à la "Heidi") eignen

sich nicht als Basis für ein Gespräch. Und eine Theorie vorzutragen

ohne die Möglichkeit der Anschauung wäre in diesem Alter völlig
sinnlos.

Die Filmclubs und Jugendorganisationen? Bei den letzteren hängt

es wiederum am Leiter. Die Wirkung auch der Jugendfilmclubs aber

beschränkt sich auf wenige Jugendliche.
Als einzig vernünftige Einsatzstelle bleibt meines Erachtens die

Berufs- oder Gewerbeschule. Liesse sich nicht ein Lehrgang über den

Film in Form eines Films herstellen, der solchen Schulen ausgeliehen
werden könnte? Ich stelle mir einen solchen Film in drei oder vier
Streifen zu je einer Stunde vor. Es müsste da andeutungsweise derWer-
degang eines Films gezeigt werden (Der Blick hinter die Kulissen). Es

müsste die Bedeutung der Fotografie (die verschiedenen Einstellungen,
Bildkomposition usw. des Schnittes, der Musik, der Geräusche an

Beispielen veranschaulicht werden. Es müsste aber auch anhand von

schlechten Beispielen, das heisst Ausschnitten aus verschiedenen Fil
men, gezeigt werden, wie ein guter Film nicht sein soll. Vielleicht
liesse sich dieser Zweck auch mit einigen Musterbeispielen vorzügli -
eher Szenen erreichen. Jedenfalls sollte durch die Anschauung demonstriert

werden, was gewisse kritische Begriffe wie melodramatisch,
unwahr, vordergründig, zerreden, geschmacklos, kitschig, sentimental,

Längen, gestellt, theatralisch usw. meinen. Gut wäre auch, wenn kürzere

Teile aus je einem guten und einem schlechten Film derselben Gattung

einander gegenübergestellt werden könnten. Auch eine Uebersicht
über die Entstehungsgeschichte des Films bis heute dürfte nicht fehlen.

Gegen eine solche gefilmte Filminstruktion wäre natürlich einiges
einzuwenden. Alles, was die Gesamtheit eines Filmwerks betrifft (Handlung,

Spannung, Tendenz) käme zu kurz. Trotzdem wäre es meiner
Ansicht nach das bestmögliche Mittel, den erstrebten Zweck einigermas-

sen zu erreichen. Ich weiss, es wird mir entgegengehalten werden, die

Verwirklichung eines solchen Projektes sei unmöglich. Es würde mich

interessieren,warum.

" NUN MUSS SICH ALLES, ALLES WENDEN. " (Uhland)

-1er. In den letzten Artikeln der Spalte "Die Stimme der Jungen"
haben wir versucht, nachzuweisen, wie gewaltig und gefährlich die
Wirkungen des Filmes (des bequemsten und deshalb stärksten
Beeinflussungsmittels unserer Zeit) auf Jugendliche sind. Wir haben auf die
Tatsache hingewiesen, dass jene Institutionen, die sich mit der Erziehung

und der Freizeit von jungen Menschen befassen, an ihrer Aufgabe,
die Jugend kritischer und aufnahmebereiter zu machen, gerade

beim Film versagen, und wir haben befürchtet, dass das ziellose
Aufwachsen in der Scheinwelt des Filmes schwerwiegende Folgen für die
Menschen haben kann.

Heute wollen wir den Ursachen dieses Versagens etwas nachgehen
und gleichzeitig Wege suchen, wie die Beeinflussung des Filmes

(die heute nicht mehr zu leugnen und nicht mehr aus der Welt zu schaffen

ist) wenigstens ein wenig eingedämmt werden kann.
*

Die systematische Filmerziehung sollte von der Schule übernommen

werden. In vielen Kantonen gehen Jugendliche zu einer Zeit schon
ins Kino, in welcher sie noch schulpflichtig sind oder in einer Berufslehre

stehen. Das heisst, zu einer Zeit, in welcher die meisten
Eindrücke, die sie bekommen, die meisten Erfahrungen, die sie machen,
von Erwachsenen kontrolliert und zensuriert sind. Wahrscheinlich ist
ja auch neben dem Fluchtgedanken der Freiheitsdrang der wichtigste
Grund, warum Jugendliche ins Kino gehen! Und dieses Loch im
Erziehungsprogramm wird von der Schule bewusst ignoriert. Man tut den
Filmbesuch ab als Vergnügungssucht -- und will nicht einsehen, was
für Gefahren im wohlig warmen Dunkel des Kinosaals lauern -- Gefahren,

die viel schwerwiegender sind, als eine vergessene Lateinvokabel!

Warum aber wird der Film in der Schule überhaupt nicht behandelt?

Weil die Herren Lehrer sich nicht gerne aufs Glatteis des
Unbekannten wagen. Es ist einfach, über Goethe zu plaudern, wo doch schon
so viel über Goethe geschrieben worden ist, dass das, was der Lehrer
seinen Kindern doziert, ganz bestimmt schon irgendwo niedergeschrieben

und somit belegbar ist. Der Film aber ist ein Neuland, und Lehrer
sind bekanntlich keine Pioniere. Mit dem Film müsste man sich
eingehend beschäftigen, bevor man etwas darüber aussagt, und das wird
leider am Lehrerseminar wie auch an der Universität unterlassen!

Man könnte jetzt einwenden, dass der Film ja keineswegs das
einzige Thema ist, welches von den Schulen ignoriert wird. Wie steht
es mit der Musik, der modernen Literatur oder gar der Geschichte?
Geschichte hört in den Schulen auf knapp vor dem 1. Weltkrieg.
Literatur in den Gymnasien geht bis zu Gerhard Hauptmann. Von allem
Neuen hat man noch "zu wenig Distanz". Aber ist das ein Argument?
Soll man deshalb, weil "die Distanz zum Film fehlt" Moral, Ethik und
Kritikvermögen weiterhin an den toten Sprachen, an den dahinsiechenden

"ewigen Werten", an der kalten Logik der Mathematik erlernen?
Ist nicht die wichtigste Aufgabe der Schule, junge Menschen fürs
Leben, fürs heutige moderne Leben vorzubereiten?

Nein, wir fordern kein Schulfach "Film". Wir möchten gerne
ein bis zwei Stunden pro Woche, in welchen der Lehrer, ohne dabei
Noten zu machen, mit seinen Schülern über "Aktuelles" spricht. Und
in solche Stunden hinein gehört neben vielem anderem die Filmerziehung,

welche ungefähr folgende Wege einzuschlagen hätte:
Der Lehrer besucht mit seinen Schülern einen Film (Die Qualität

des Films spielt vorerst gar keine Rolle). Dann lässt der Lehrer
erzählen, was man im Film gesehen hat. (Vielleicht für den Anfang
nichts anderes als die Handlung). Schon jetzt werden bestimmte
Eindrücke, welche der Film hinterlassen hat, sichtbar, und es gilt, diese
Eindrücke zu analysieren: warum hat dir das Eindruck gemacht. Die
wichtigste Frage bei jedem Film aber ist: Ist der Film wahr oder
falsch. (Traumwelt oder Wirklichkeit -- auch wenn sie noch so
übertrieben ist).

In dieser Art wäre das Filmdenken des Einzelnen zu schulen.
Selbstverständlich erfordert diese Filmerziehung vom Lehrer eine
gewisse Filmaktivität. Er müsste sich selbst für den Film interessieren,
sich beispielsweise eine Liste der guten Filme anlegen, so wie er für
seine Schüler eine Liste der Pflichtliteratur aufschreibt. Sehr wichtig
wäre auch, den jungen Menschen einen Blick hinter die Kulissen zu
gewähren. Ich bin überzeugt, dass keine schweizerische Filmfirma
Schulklassen Hindernisse in den Weg räumen würde, wenn diese ein
Filmstudio, Aufnahmen etc. besuchen wollten.

Was wichtig ist: Der Lehrer muss mit seinen Schülern über den
Film ins Gespräch kommen. Der Jugendliche muss sich angewöhnen,
sich über einen gesehenen Film Gedanken zu machen: ihn zu verdauen.

*
Die Jugendorganisationen, welche die Freizeit der jungen Leute

ausfüllen, müssten in vermehrtem Masse Filme besuchen und über
diese diskutieren lassen. Hier bietet sich eine ausgezeichnete Gelegenheit:

Jugendliche sind unter sich, wahrscheinlich werden sie viel
ehrlicher über einen Film sprechen, als beispielsweise in der Schule, wo
doch immer noch ein gewisser Zwang bei solchen Diskussionen besteht.
Leider sehen die Leiter der verschiedenen Jugendorganisationen gar
keine Notwendigkeit; welche Schwierigkeiten hat doch beispielsweise
der Basler Jugendfilmdienst, in die einzelnen Jugendorganisationen j

hinein zu kommen. Er verschickt vor jedem seiner Vortragszyklen
Werbematerial an die Jugendorganisationen (wie auch an die Pfarrher- I

ren zur Verteilung unter ihren Konfirmanden)doch ist der Erfolg dieser,
Werbeaktion meistens gleich Null! (Schluss folgt) \
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